Frage der "Ökonomisten**. Lenin verstand besser als sonst jemand, daß der "Ökonomismus" die Grundzelle des Paktierertums, des Opportunismus war, daß der Sieg des "Ökonomismus" in der Arbeiterbewegung die Untergrabung der revolutionären Bewegung des Proletariats, die Niederlage des Marxismus bedeuten würde.

Und Lenin begann den "Ökonomisten", von den ersten Tagen

ihres Auftauchens an, wuchtige Schläge zu versetzen.

Die "Ökonomisten" behaupteten, daß die Arbeiter nur den ökonomischen Kampf führen sollen, was aber den politischen K*ampf betreffe, so möge ihn die liberale Bourgeoisie führen, die /Von den Arbeitern unterstützt werden solle. Lenin betrachtete eine derartige Predigt der "Ökonomisten" als Abkehr vom Marxismus, als Verneinung der Notwendigkeit einer selbständigen politischen Partei für die Arbeiterklasse, als Versuch, die Arbeiterklasse in ein politisches Anhängsel der Bourgeoisie zu verwandeln.

Im Jahre 1899 gab eine Gruppe "Ökonomisten" (Prokopowitsch, Kuskowa und andere, die später Kadetten wurden) ein Manifest heraus. Sie wandten sich gegen den revolutionären Marxismus und forderten den Verzicht auf die Schaffung einer selbständigen politischen Partei des Proletariats, den Verzicht auf selbständige politische Forderungen der Arbeiterklasse. Die "Ökonomisten" waren der Auffassung, daß der politische Kampf eine Angelegenheit der liberalen Bourgeoisie sei, was jedoch die Arbeiter betreffe, so genüge für sie vollauf der wirtschaftliche Kampf, gegen die Unternehmer.

Als Lenin sich mit diesem opportunistischen Dokument bekannt gemacht hatte, berief er aus den benachbarten Ansiedlungen der politischen Verbannten eine Beratung der Marxisten zusammen, und 17 Genossen mit Lenin an der Spitze brandmarkten in einem scharfen Protest die Auffassungen der "Ökonomisten".

Dieser von Lenin verfaßte Protest wurde in ganz Rußland in den marxistischen Organisationen verbreitet und hatte für die Entwicklung des marxistischen Gedankens und der marxistischen Partei

in Rußland gewaltige Bedeutung.

Die russischen "Ökonomisten" predigten dieselben Auffassungen wie die Gegner des Marxismus in den ausländischen sozialdemokratischen Parteien, die sogenannten Bernsteinianer, das heißt die Anhänger des Opportunisten Bernstein.

Deshalb war der Kampf Lenins gegen die "Ökonomisten" gleichzeitig ein Kampf gegen den internationalen Opportunismus.

Den Hauptkampf gegen dén "Ökonomismus" und für die Schaf-